

EL AMIGO DEL PUEBLO

DIARIO REPUBLICANO

Director Propietario: ALBERTO VARGAS CALVO

Suscripción mensual: Un colón
AVISOS: PRECIOS CONVENCIONALES

Año I

San José de Costa Rica, Jueves 1.º de Octubre de 1908

N.º 14

A. LEIVA & Co.

Sucesores de los Alfaro

Importadores de Mercaderías Generales
ESPECIALIDADES

PAÑOLONES, CHALES, ENCAJES, CRISTALERÍA, LOZA, etc.
La más antigua casa de comercio. Nadie ha podido en tantos años competir con ella por lo ínfimo de sus precios.

LÍNEA HAMBURGUESA AMERICANA SERVICIO ATLAS

Sarnia 21 de Septiembre	Sarnia 16 de Noviembre
Prinz August Wilhelm 28 de Sep.	Prinz August Wilhelm 23 de Nov.
Sibiria 5 de Octubre	Sibiria 23 de Noviembre
Prinz Joachim 12	Prinz Joachim 7 de Diciembre
Sarnia 19	Sarnia 14
Prinz August Wilhelm 26 de	Prinz August Wilhelm 21 de
Sibiria 2 de Noviembre	Sibiria 28 de
Prinz Joachim 9	Prinz Joachim 4 de Enero

Para detalles dirigirse a la Agencia en San José ó Limón
San José, 15 de Setiembre de 1908.

JOHN M. KEITH, Agente General

LÍNEA DE VAPORES DE LA UNITED FRUIT Co.

La Compañía ha reanudado el servicio semanal entre Limón y Boston con los vapores:

LIMÓN, SAN JOSÉ Y ESPARTA

Estos rápidos vapores con todas las comodidades modernas, salen cada semana directamente para Boston.

Pasaje de ida. \$60-00 oro americano
» » » y regreso 110-00 » »

Al servicio de la línea de New Orleans se han puesto cómodos vapores que gastan sólo cuatro días y horas en hacer la travesía.

Pasaje de ida. \$ 50-00 oro americano
» » » y regreso 80-00 » »

Para informes dirigirse a las Oficinas de la United Fruit Co. en San José ó Limón.
Los pasajeros deben presentarse ante el Consol Americano en San José ó Limón, tres días consecutivos antes de embarcarse para New Orleans ó Mobile, á fin de obtener una constancia de haber permanecido en estos lugares durante dichos 3 días.
Para informes dirigirse a las Oficinas de la Compañía, en Limón ó en San José.

E. J. HITCHCOCK,
Administrador.

LA ALHAMBRA

de E. Pagés & Co.

GRAN ALMACEN DE ABARROTES

Géneros, Licores extranjeros, Vinos de las más acreditadas marcas, Muebles, Loza, Cristalería y toda clase de efectos indispensables para la vida diaria y para el acrecentamiento del capital
de los hombres de trabajo.

ELDERS & FYFFES LTD.

LÍNEA DIRECTA DE VAPORES

Puerto Limón, (Costa Rica) y Manchester y Bristol, (Inglaterra)
Los vapores de esta línea hacen la travesía de Puerto Limón á Manchester ó Bristol en 17 días.

Salen de Limón cada semana

Pasaje de 1.ª á Manchester y Bristol, ida. £ 20
» » » y vuelta 38

A las familias que tomen 4 pasajes enteros se les concede una rebaja del 10 %

Para informes dirigirse a las Oficinas de la United Fruit Co. en San José ó Limón

E. J. HITCHCOCK,
Administrador.

BARBERÍA SALÓN

DE PANIAGUA Y ZECCA

La primera del país en su estilo, por su sencillez, Elegancia, Orden y Aseo. Frecuentada por la clientela más distinguida y de gusto más refinado.

Frente a «La Gran Señora»—San José.

Espacio Reservado para

A. Bresciani

Guillermo Niehaus

Azúcar de Grecia y Aragón

AGENCIAS Y COMISIONES

SAN JOSÉ—LIMÓN—PUNTARENAS
COSTA RICA

L. ROJAS & H. ROZZI

SUCESORES DE LUCIANO ROJAS

REPRESENTANTES Y COMISIONISTAS

AGENTES GENERALES EN COSTA RICA
DE LOS GRANDES ALMACENES DEL PRINTEMPS, PARÍS, DE LA SOCIÉTÉ NOUVELLE DES ETAB. DECAUVILLE AINÉ, DE FABUS HENRION, NANCY, DE BOUCHE FILS & C.º (Champaña), DE HAFNER & C.º (cajas de hierro), DE LA LACTOBACLINA, DE VITTEL, & C.º
OFICINA: EN LOS BAJOS DE DON FRANCISCO FERRALTA

Banco Anglo Costarricense

El más antiguo del país

Fundado el año 1863 y reorganizado el 1.º de junio de 1890

Sus reservas ascienden á 780,000 colones, el 65 % de su capital. Paga el 8 por ciento por depósitos á un año de plazo.

San José, 7 de agosto de 1908. EL ADMINISTRADOR.

Manufactura de Calzado

José M.º Casfallo G.

Puede usted venir y convencerse de las grandes rebajas en nuestros precios.

CALZADO FINO Y A LA MEDIDA
Últimas novedades en ESTILOS Y MATERIALES

Teléfono N.º 234 San José

Northern Railway Co. of Costa Rica SERVICIO DE TRENES

San José á Limón y estaciones intermedias

Diario, excepto domingos: Mixto, sale 7.00 a. m. Pasajeros, sale 9.00 a. m.

Domingo solamente: Mixto, sale 9.35 a. m.

Limón á San José y estaciones intermedias

Diario, excepto domingos: Mixto, sale 6.15 a. m. Pasajeros, sale 10.30 a. m.

Sábado solamente: Mixto, sale 7.10 a. m.

San José á Cartago y estaciones intermedias

Diario, excepto domingos: Mixto, sale 7.00 a. m. Pasaj. sale 9 a. m., 11 a. m. y 5.10 a. m.

Sábado solamente: Pasaj. sale 3.00 p. m.

Domingo solamente: Pasaj., sale 9.35 a. m.; 5.10 p. m.

Cartago á San José y estaciones intermedias

Diario, excepto domingos: Pasaj., sale 7.15 a. m., 12.45 p. m., 4.17 p. m. Mixto sale 6 p. m.

Domingo solamente: Pasaj., sale 8.10 a. m., 3.30 p. m. y 5.50 p. m.

San José á Alajuela y estaciones intermedias

Diario, excepto domingos: Pasaj., sale 5.45 a. m. y 5.40 p. m.

Sábado solamente: Pasaj., sale 2.00 p. m.

Domingo solamente: Pasaj., sale 4.35 p. m. y 5.10 p. m.

Alajuela á San José y estaciones intermedias

Diario, excepto domingos: Pasaj., sale 7.00 a. m. y 1.00 p. m.

Sábado solamente: Pasaj., sale 3.30 p. m.

Domingo solamente: Pasaj., sale 8.00 a. m. y 3.30 p. m.

Línea Vieja

Estacion de pasajeros que sale de San José diariamente, excepto domingo, á las 9.00 a. m., conecta en La Junta con el tren que sale de allí para Guápiles y estaciones intermedias á las 2.40 p. m.

El tren mixto que sale de San José los domingos solamente á las 9.35 a. m., conecta en La Junta con el tren que sale de allí para Guápiles y estaciones intermedias á las 5.25 p. m.

Los trenes de pasajeros que hacen el servicio entre San José y Limón, llevan un carro-salón en el cual se pueden reservar asientos con anticipación.
W. E. MULLINS, Gerente general.

“EL ALBINGIA” Compañía de Seguros Contra Incendios

Alterwall 10 Hamburgo

SASSO & PIRIE

Agentes Generales en Costa Rica

San José C. R., 22 de setiembre de 1908.

Tabaco Iztepeque

barato y el de mejor clase

tienen siempre de venta ROBLES & ROBLES

Depósito Principal

Su oficina situada cien varas al Sur de «La Mascota» ó sea cien varas al Norte de los Sres. Juan Knöhr hijos.

ÚLTIMAS NOVEDADES

se encontrarán en la

Relojería Alemana de Luis Siebe

Establecida en 1860

Compradas por su mismo dueño recientemente en las más acreditadas Casas de Europa y Estados Unidos y acabadas de llegar:

RELOJES, ALHAJAS FINAS Y ARTÍSTICAS
PIEDRAS PRECIOSAS

ANTEOJOS Y ARTÍCULOS DE FANTASÍA

Se invita al público á visitar esta Casa antes de hacer sus compras.

Los precios verdaderamente económicos que pueden ofrecerse en ella, resolverán los gustos más exquisitos.

Azúcar de Familia

de Juan Viñas

únicos agentes para el interior

W. Steinworth & H^{no}

Las órdenes de Turrialba y estaciones intermedias hasta Limón, las recibirán sus atentos servidores,

LINDO BROTHERS

Teléfono N.º 166 San José de C. R.

Tengo de venta

á precios sin competencia

HARINA

de las afamadas marcas:

La Francia y Costa Rica

Manteca CHICHARRÓN en tercerolas y en latas de 50 y de 5 libras.

Manteca NUBE BLANCA en tercerola.

Lúpulo

Juegos de 6 canastas para panaderos

San José, 15 de Setiembre de 1908.

E. LAMICQ

Propaganda Electoral

La única cuestión que enardece periódicamente nuestros ánimos, que agita nuestra vida tranquila y de labor, que remueve nuestras pasiones y que amarga los fraternales sentimientos de la sociedad costarricense, es la propaganda electoral para la renovación de los Poderes Públicos.

Cada cuatro años se suscita entre nosotros el intrincado batallar de las aspiraciones, buenas ó malas, generosas ó mezquinas, legítimas ó bastardas, de los ciudadanos que emprenden la lucha política, porque es necesario decirlo, desgraciadamente no es sólo el patriotismo el que guía los pasos de todos, ni es el porvenir de la Patria lo que preocupa á todos.

Quienes hay, que sólo miran la salvación de sus intereses, el prevalecimiento de sus conveniencias ó la realización de sus cálculos, aunque ello implique el atropello de las leyes, la violación del canon constitucional ó la más sangrienta mofa de las libertades y de la fé pública.

El pueblo, sin embargo, se presenta cada cuatro años en la lucha, con su habitual respeto á las autoridades constituidas, con su proverbial firmeza de carácter, con su inquebrantable resolución de buscar el bien del país, con sus grandes esperanzas de mejorar la situación económica y las condiciones del desarrollo de la riqueza nacional y del incremento de las industrias que le dan vida.

Buscando así un horizonte más amplio, vamos de lucha en lucha, con el afán de coronar gloriosamente nuestras tendencias y de poder confirmar como un hecho digno de nuestra historia, la existencia de la República.

El recuerdo de traiciones cometidas no hace mucho, por desleales servidores, que yacen calificados como usurpadores de la voluntad popular, nos obliga á preguntarnos: ¿Cuál será la norma de conducta que observará el actual Presidente de la República, para conocer la opinión popular en cuanto á la elección del ciudadano que habrá de sucederle en el desempeño de su alto destino?

¿Se preparará para cohibirla, estrujarla, ahogarla ó burlarla?

¿Se inspirará en los más altos propósitos de un Gobernante honrado y cioso de su nombre?

Se acerca la hora en que los hechos den amplia y fiel contestación á esas preguntas nuestras y en que ellos confundan al Licenciado González Víquez entre los vulgares detractores de nuestros derechos ó lo enaltecen á la excelsa magnitud de los hombres que saben hacerse grandes é inmortales por sus procederes ejemplares, su amor á la justicia y su respeto á la genuina expresión de la voluntad popular.

Es apremiante la necesidad de un Ministerio de Agricultura

La caña de azúcar se produce en Costa Rica de modo admirable en toda nuestra tierra firme del Océano Atlántico al Pacífico; y sin embargo hay momentos, como sucede ahora, que carecemos de azúcar en plaza. Si nuestra Agricultura tuviera una dirección sensata, bien auxiliada por el Gobierno, desde hace muchísimo tiempo se habría llevado al ánimo de nuestros agricultores la convicción de la necesidad apremiante de marchar y emprender en distintos ramos de la inmensa variedad que abraza el cultivo de la tierra, y lo inconveniente y hasta ruinoso que es la dedicación de todos, ó de la mayor parte, al cultivo de un solo artículo como ocurrió con el café. Lo que hoy pasa con la escasez de azúcar, sucederá con el maíz y otros artículos de primera necesidad, porque falta la vigilancia y previsión de un Ministerio de Agricultura, que cual José en Egipto, nos prepare buenos graneros para los tiempos de escasez.

El gran problema de la baja de los salarios se funda principalmente en la abundancia y baratura de las subsistencias para la alimentación y abrigo del pueblo. ¿Cuándo se han ocupado nuestros Gobiernos de esto que tanto beneficia á la Agricultura Nacional? Nuestros pobres jornaleros viven con tanta estrechez, que el jornal de un colón diario, que es lo que corrientemente ganan por el trabajo de tres cuartos del día en invierno, con verdadera dificultad les alcanza para mal comer: no les alcanza para vestir la familia; y cuando se presenta el caso extraordinario del nacimiento, enfermedad ó muerte de un hijo, tiene irremisiblemente que contraer una deuda, con el patrón, ó con otro que les quiera hacer el favor, para lo cual tropiezan hoy con la traba de que por trabajo no pueden obtener anticipo que exceda de veinticinco colones, que muchas veces no les bastan para dos ó tres visitas de un médico, si se les dificulta conseguir el del respectivo circuito. A la mala alimentación, mala habitación y peor abrigo, obedece la mortalidad de los niños del campo, en cantidad tan enorme que fluctúa entre cuatro y seis mil niños cada año.

La última Memoria de Fomento dice: «Llama la atención, como siempre, la sorprendente cifra de defunciones de menores de cinco años, que alcanzó á 4774, ó sea muy cerca de la mitad del total ocurrido durante el año; y por lo tanto conviene repetir la urgencia que hay de hacer «propaganda activa en favor de los preceptos higiénicos», especialmente por aquellos que por razón de su profesión, tienen el deber de velar por «la salubridad pública.» De esta manera se evitará en gran parte el gravísimo mal apuntado en detrimento de nuestra población.»

No, señor Ministro de Fomento: no basta un sermón médico, ni toda la vigilancia de la policía de higiene para cortar la gran mortalidad de los niños: es preciso que las madres y esos niños se alimenten bien y se abriguen mejor: es preciso arrebatar esas víctimas á la muerte, provocando la producción y la abundancia por todas partes con un fomento más serio, más formal y más decidido por la Agricultura: es con la abundancia, es con mayor oferta, que vendrá la baratura para todas; y esto no lo da una simple propaganda de preceptos higiénicos: es preciso satisfacer el hambre y cubrir la desnudez de nuestros tristes jornaleros;—y, tal vez un Ministerio de Agricultura se ocupe mejor de todo esto. Es preciso para evitar tan grave mal que hasta se borre esa preocupación tan popular, hija también de la ignorancia, de que «es mejor tener ángeles en el cielo,» olvidando que «el cielo ayuda á quien á sí mismo se ayuda,» y que es «con brazos» y no con ángeles, con lo que se mueve la agricultura.

(Continuará.)

Cartera de Guerra y Marina PROTESTA

En el número 7422 del diario *La República* del 26 de los corrientes, aparece en forma editorial un artículo con el jefe «Peligro que es preciso conjurar. Los jefes militares civilistas en nuestros cuarteles.»

Ese editorial es injurioso hasta no más, para los jefes militares actualmente en servicio activo.

Sepa el autor de ese escrito que no hay un solo militar, de los que actúan hoy en Costa Rica, que pueda cometer el crimen de traición que les atribuye.

El hecho de ocupar puestos en los cuarteles algunos jefes militares que han servido en administraciones anteriores, desde hace veinte años, es al contrario de lo que se insinúa, razón poderosa para juzgar de la lealtad, discreción y honradez del cuerpo militar del país; y nunca será base para favorecer intenciones de terceros.

La lealtad en el oficial costarricense es proverbial; y al afirmarlo así con orgullo, protestamos una vez más nuestra adhesión incondicional al Gobierno constituido del señor Licenciado don Cleto González Víquez; y nos comprometemos, bajo la fe de nuestra palabra de militares pundonorosos, á acompañarlo hasta el fin de su período, sirviéndole con toda lealtad y sin preocuparnos de quién sea la persona que le suceda en el poder.

Como militares que comprendemos nuestros altos deberes, sabemos que nos es permitido deliberar en materia de política; y por lo mismo nos concretamos á servir al Gobierno, despreciando cualquier ataque no dirijan personas mal intencionadas y talvez interesadas, pues nuestro honor y lealtad militar valen mucho y juramos conservarlos intactos. Y como garantía de lo antes dicho, firmamos la presente protesta, en la ciudad de San José, el día 27 de setiembre de 1908.

General: A. Romain. Coronels: Leoncio Bonilla, Maximino Esquivel, Pedro Gutiérrez S., F. Vargas Quirós, Eduardo Calsamiglia. Tenientes Coronels: Emiliano Padilla, Ricardo Avila O., Carlos H. Prestinary, Francisco Chavarría V., Rafael M. González. Comandantes Mayores: F. Vargas R., Eduardo Rodríguez Monge, B. Artavia S., Alfredo Morales F., Juan Alvarado G., Antonio Alvarez, Rafael Poveda, Víctor Arias Ch., Enrique Muñoz, Espíritu Morales, Francisco Estrada C., Pedro Guevara G., Juan Campos M., A. Zamora B. Capitanes: Eladio Guerrero V., Francisco Bonilla h., Rafael Cortés, Carlos Miranda, Antonio Vte. Rodríguez, Policronio Brenes, Julio Rucavado, Leonardo Castillo. Tenientes: Tomás Fernández B., Urias Molina C., Miguel Araya Z., Ramón Madrigal C., Lorenzo Chacón S., Teófilo Borbón M., Aquiles Coronel L., Luis Porras S., Ramón Cruz C., Ernesto Esquivel S., Moisés Chavarría, Ricardo Salazar B., Fed. Mora C., Carlos Alberto Castro Z., Pedro Jiménez C. Subtenientes: Elías Badilla S., Ignacio Barahona R., Celso Magrúgala, Eloy Torres V., Rafael Mena R., Benjamín Bonilla, Zacarías Guerrero, J. R. Vargas F., Aquiles Monge Ch., Eliseo Mora C., Amadeo Carballo, Víctor Chaverri B., Manuel Quirós S., José Antonio Carrera C., Diego Varela, Santiago Agüero, Pascual Chavarría, Aníbal Morales A., Rafael Chacón C., Juan R. Quirós, Jesús Soto Ch., Maximino Solano A., José J. Chacón M., Valerio Rojas. Nos adherimos á la protesta anterior los jefes y oficiales que á continuación firmamos:

Plaza de Cartago

Coronels: Arcadio Quirós, Macario López. Comandantes Mayores: Roberto Campabadal, Nemesio Sáenz. Capitán: Domingo Picado. Tenientes: Alfredo Meza, Carlos Cubero, Ricardo Patiño, Ismael Pantoya. Subtenientes: Luis García A., Olegario Batista, César Calderón, Juan Trejos V., José Escalante, Ricardo Guevara, Víctor Rodríguez.

Plaza de Alajuela

Coronel: Andrés Sáenz Sandoval. Teniente Coronel: Cipriano Calvo Alfaro. Comandante Mayor: Ramón Rodríguez. Capitanes: Adolfo Quesada, José Miguel Marín, Joaquín Soto, F. Jiménez R., Manuel Sánchez. Tenientes: Juan Rojas, Ignacio Alfaro, Carlos Soto U., Fco. Moya, Ramiro Chacón. Subtenientes: Dionisio Suárez, Pedro Agüero, Gilberto Paniagua.

Plaza de Heredia

Coronel: Jerónimo Chacón. Capitanes: Luis Araya, Esteban Orozco, Joaquín Parreaguirre, Marcos Chaves, Manuel Argüello. Tenientes: Miguel Murillo, Alfredo Leitón, Eusebio Morales, Norberto Araya. Subtenientes: Romualdo Bolaños, Ismael González, Napoleón Obaldía.

Plaza de Liberia

Coronel: Tobías Esquivel. Comandantes Mayores: Juan Zenón Ruiz, Ismael Umaña. Capitanes: Manuel María Gorgona, Ramón Briceño, José Rojas. Tenientes: Manuel Solano, José M. Calvo, Enrique Cortés L. Subtenientes: Francisco Blanco, Avelino Bustos, Juan Félix Rojas, José Montero, Ismael Flores, Alberto Madrigal.

Plaza de Puntarenas

Coronel: Clodomiro Sibaja S. Comandantes Mayores: José María Jiménez G., E. Gómez A., Pedro Guevara M.; Moisés Salvatierra. Capitán: Buenaventura Méndez. Tenientes: Víctor M. Sibaja, Ewaldilio Aguilar. Subteniente: Juan B. Segura.

Plaza de Limón

Coronel: Alberto Molina M., Comandante Mayor: Víctor Manuel Sahabria. Capitán: Víctor Pacheco. Teniente: A. Cabezas G.
De «La Gaceta» N.º 77-26 de Setbre 1908.

MORTALIDAD INFANTIL

En el artículo que publicamos hoy sobre la urgencia de crear un Ministerio de Agricultura, encontrarán nuestros lectores ideas de altísimo interés para fomentar el aumento de nuestra población. Siendo esta cuestión de las más delicadas que puede ofrecerse á la consideración del público, reproducimos con verdadero gusto el siguiente artículo de «El Noticiero»:

Por los niños pobres

Bien sabido es que la gran mortalidad de los niños es debido á la infinidad de familias pobres que con dificultad tienen para el sustento de su vida y mucho menos para la curación de las enfermedades de que adolecen los chiquuelos.

El descuido, ó mejor dicho, la pobreza, es el motivo principal de la gran mortalidad y he aquí uno de los móviles del poco aumento de la población.

El gobierno y las sociedades de beneficencia se han preocupado muy poco en amornar esa mortalidad; el primero por creer suficiente tener un médico del pueblo y los segundos por carecer del elemento primordial (el dinero) para poder socorrerlos con médico y medicinas.

La Junta de Educación se ha preocupado por los niños pobres en sus regalos de Navidad, pero por los pobres enfermitos que mueren por falta de asistencia médica nadie en absoluto se ha preocupado aún, siendo cada día mayor el número de angelitos.

Viendo esto y con el deseo ferviente de velar por el progreso material y el aumento de nuestra población, abrirá el competente doctor don David Quirós, quien ha hecho estudio especial de las enfermedades de los niños de que adolecen en este país, un consultorio completamente gratuito para los niños pobres, desde el día 1.º de octubre del corriente año, de las 8 á las 10 de la mañana.

Las medicinas serán suministradas en la Botica Americana á precios completamente excepcionales, pero únicamente durante esas dos horas de la mañana.

La prensa nacional debiera poner su valiosa ayuda reproduciendo estos párrafos en bien de la humanidad.

Es de alabar la filantropía del doctor Quirós y la actitud é interés por los niños pobres que se toma tanto él como el propietario de la Botica Americana.

COMUNICADO

Ascensos militares

Entre los militares ascendidos últimamente por el Soberano Congreso, con justicia unos y por simpatías otros, solamente encontramos que, con quien se obró con verdadera justicia al darle el ascenso de General de Brigada es al anciano Teniente Coronel don Guadalupe Quesada, se batió como valiente en los campos de batalla del inmemorable 56. Ahí tenéis otros militares que también oyeron el silbido de las balas enemigas en los históricos campos de Santa Rosa y Rivas: este es Juan Malaquías Fonseca Fonseca y Jose Chávez Quesada, Coronel y Subteniente, respectivamente, militares reconocidos por su heroísmo y lealtad. ¿Y podrá compararse á los noveles militares que á su delicado olfato no ha llegado el olor del humo de la pólvora en los momentos bélicos tal como estos dos ancianos respetable de quienes no se hace la más ligera mención? Regístrese la hoja de servicios de Juan Malaquías Fonseca desde el año de 1850 á 1886 ó sean 37 años de servir con lealtad á Gobierno de la nación y verá el Soberano Congreso la hoja limpia del Coronel Fonseca. Es necesario señores padres de la Patria que se inspiren en la verdadera justicia para dar grados militares.

Decía «La Información» del 27 de los corrientes que el Coronel don Adriano Villavicencio era acreedor á recompensarle sus servicios que por más de 50 años ha prestado? Pues señores diputados hay un paralelo muy grande en los servicios prestados en la carrera de las armas, por el señor Villavicencio y el señor Fonseca, pues el Sr. Fonseca es militar desde la edad de 18 años en que como tambor fué á la campaña en donde murió gloriosamente su compañero Juan Santamaría.

MARCIAL ROJAS MELÉNDEZ.

VARIEDADES

LA MÚSICA

Decía la marquesa de Bloqueville, que «el poder de la música es el de contar á cada uno el drama de su corazón.» Y más aún nos atreveríamos añadir. La música arrebató y entusiasma á el alma, y en este concepto la música es esencialmente educadora porque el entusiasmo no es más que una modificación moral.

No hay otra cosa que tenga tanto poder sociológico para unir y ligar los corazones por unos mismos sentimientos como la música; y sintiendo lo mismo, se está muy cerca de tener los mismos deseos que satisfacer, y de trabajar en común para conseguirlo.

La música es, sin duda alguna, la más directa imitación de las sensaciones morales. Cada vez que las armonías cambian, varían las impresiones de los que escuchan, y siguiéndolas, cada una de estas impresiones se modifica.

«Es la música,—dice un ilustre crítico musical,—el arte de la emoción, el arte de la expresión íntima de los movimientos del alma.»

LA PROVEEDORA
 Almacén de Abarrotes
 AL POR MAYOR
 Renovación Constante de sus existencias
 PRECIOS MODICOS
 San José
 ANDRÉS SANDOVAL.

FABIO BAUDRIT y VÍCTOR VARGAS Q.

Abogacía y Notariado

Oficina: Frente a la Casa Presidencial.

LA GEISHA

DE JACINTO ROIG

Cantina afamada por sus tragos internacionales. Está escogida como el centro de más atractivos.

Se hablan todos los idiomas.— Calle Sur, frente a la Botica del Comercio.

Carlos Díaz Barquero

Abogado y Segunda
 Notario Avenida Oeste

BREVA KEYSTONE

T. ASSMANN & Co.
 San José.—Avenida y Calle Centrales

FERRETERÍA

MACAYA & Co.

ESQUINA DIAGONAL A ROBERT HERMANOS

Máquinas para moler maíz.—Palas para café.—Arados. Sembradoras.—Machetes.—Cuchillos.—Desgranadoras de maíz.—Palas de madera.—Manteados.—Máquinas para picar pasto.—

J. M. BARRIONUEVO

MÉDICO y CIRUJANO FACULTAD DE LONDRES
 Despacha en la Botica Americana
 de 12 m. a 3 p. m.

Gaspar Salvador SURTIDO COMPLETO de cortaplastas—Tijeras de todos tamaños—Navajas—Cuchillos de todas clases, especialmente para hortelanos—Gran variedad de artículos niquelados.
 PRECIOS AL ALCANCE DE TODOS
 Local contiguo a «La Palma» frente a la Plaza de Artillería

Conservación perpetua de cadáveres

Varios médicos brasileros de San Paolo, acaban de obtener patente por un descubrimiento extraordinario.

Se trata de un procedimiento especial para conservar los cuerpos después de la muerte, en un estado tan perfecto, que bastaría tratar así los cadáveres de los grandes hombres, para poder colocarlos sobre un pedestal, y obtener de esa manera la estatua más fiel.

Los inventores creen que su procedimiento da al cuerpo la dureza del mármol y lo hace inmune al fuego y a las intemperias de la intemperie.

De esta manera las estatuas tendrían una vida que jamás podría dárseles escultor alguno.

Los documentos sometidos a las autoridades por los inventores, van acompañados de un féretro que tiene el cuerpo de un joven negro muerto ha ya seis años. Había sido embalsamado por este procedimiento y continúa perfectamente conservado.

El destino de las grandes escuadras

La historia, que siempre ha dado rudas lecciones, enseña cuán adversa ha sido la suerte de las grandes escuadras navales que inútilmente han hecho ostentación de su poderío.

Recuérdase el caso de la escuadra rusa mandada por Rodjstvensky que hace dos años dió casi media vuelta al mundo con grandes trabajos y muy despacio, para ir a perecer frente a los buques de Togo.

La «Invencibles» es otro ejemplo bien conocido: en este caso hasta los elementos se volvieron contra ella.

El Japón mismo ha sufrido las consecuencias de querer aterrorizar al enemigo, con una fuerte escuadra.

La cosa sucedió durante el reinado de la dinastía guerrera Gijju Kogo, que hizo reunir 1,200 barcos para la conquista de Corea. De tan poderosa flota sólo se salvaron 100 embarcaciones; en la catástrofe perecieron 13 almirantes, 3,000 oficiales y 70,000 marinos y soldados.

La triste suerte de la escuadra de Cervera, cuando las últimas guerras, podría enseñar mucho, y otro caso parecido es la destrucción de la escuadra que el Sultán Mahmud reunió en 1872 en Navarino, para invadir y subyugar a Grecia.

Aun en la historia antigua encontramos ejemplos de este género.

La primera escuadra de que se hace mención, es la que Jerjes reunió para abrir camino a su ejército de asiáticos, consistía en 1,200 naves, y sin embargo, con sólo 371 galeras, el almirante griego Temistocles logró desbaratarla sin que en su propia escuadra tuviera más que sesenta bajas entre muertos y heridos.

CABLES

En la conquista del aire.—Sobre el proceso de Eulemberg.—El altercado de Zeppelin y el sargento Gross.

Paris 29.—Wilbur Wright y Farman están empeñados en descompazada lucha para conquistar el gran premio ofrecido por el club aéreo de Francia.

Londres 29.—Créese que los ferrocarriles ingleses serán comprados por el Estado según combinación actual.

Berlin 29.—La Corte de segunda instancia anuló la resolución de la primera, concerniente a libertad de Eulemberg.

La decisión de la Corte de segunda instancia, es que el Príncipe debe permanecer en prisión o prestar fianza de 100 000 marcos.

Paris 29.—Corresponsal de Le Matin en Berlín informa que el conde Zeppelin y sargento Gross tuvieron un serio altercado y preparáranse a batirse. El origen de esto se debe a que un periódico aseguró que un austriaco de nombre Schwartz era inventor del dirigible rígido Zeppelin. Este negó tales aseveraciones, pero Gross expuso dudas a lo dicho por el conde.

Stetting 29.—Fue lanzado el acorazado alemán hasta hoy distinguido con el nombre Ersatz Wustemburg. La Princesa Wied bautizó con el nombre Kheiland.

Reunión de Juventud radical. En conmemoración a héroes republicanos. Manifestaciones.

Barcelona 29.—Celebrose reunión de Juventud radical en casa de pueblo. Hubo profusión de banderas y estandartes. También fueron colocados un busto de la República y un retrato de Lerrona. Fogosos ataques a solaridad. Disolvieron en orden. Hubo alarma con motivo de la llegada de 2 buques procedentes de Rusia. Redóblanse precauciones sanitarias.

Santander 29.—Republicanos y Liberales conmemoraron revolución. Hicieron manifestación, colocando coronas en las tumbas de los héroes de 1898. El Palacio del Ayuntamiento estuvo adornado con colgaduras y banderas. Música municipal tocó Marsellesa. En el cementerio José Estrada leyó hermosísima carta de Galdos, ensaltecendo héroes. Hubo discursos encoimásticos.

Madrid, 29.—Bernardino Machado demoró su viaje a Lisboa a fin de sustraerse a las manifestaciones políticas que preparaban los republicanos. El subsecretario de Gobierno y arquitecto Castellanos marcharon en automóvil a visitar las obras de los asilos. Falsa maniobra lanzó el automóvil, contra un árbol, recibiendo ambos contusiones. Republicanos liberales y otros celebraron una jira a pasados de Florida para conmemorar revolución. Asistieron 10 mil alumnos, escritores, artistas, dramaturgos, muchos obreros y familias distinguidas.

Melquiades fué acogido con entusiasmo y dijo en bloque de izquierda, que aseguraba defender libertad, democracia amenazadas por laosadas de los reaccionarios clericales, amparados por el Gobierno. El desfile verificose ordenadamente.

Malaga, 29.—Estudiantes hicieron manifestaciones depositando coronas en el monumento de Torrijos y en las tumbas de los mártires de la Libertad.

Puente Genil 29.—Farcónico José Medina y 8 parientes dirijíanse en carruaje a Sevilla; mulas asustaronse y carruaje rodó bajo del terraplén. Todos resultaron gravemente heridos.

Murcia 29.—Temblor de tierra en Abarán, durante 30 segundos, produjo gran pánico y varias amenazas.

Cádiz 29.—Asociaciones obreras hicieron manifestaciones al colocar lápida en la casa donde nació Fermín Galvo Chea.

Zaragoza 29.—Inaguroso el Congreso marino. Fueron leídos varios escritos pontificios. Los Arzobispos de Zaragoza y Burgos pronunciaron discursos combatiendo el modernismo católico.

Pamplona 29.—Los funerales de Sarasate resultaron grandiosos. Asistieron ayuntamientos. Badillo presidió comisiones. En el templo atestadísimo, el orfeón y orquestas ejecutaron salmos y responsos. Se erigió el Ayuntamiento distribuyó 15 mil francos a los pobres.

Efeméride Centroamericana
 Octubre 1º de 1831.—Con motivo de la recaudación de una contribución directa, el pueblo de Santa Catarina Ixtaguacán, se subleva contra los agentes del Gobierno del Nuevo Estado de los Altos. Esta sublevación sofocada de pronto por la fuerza, fué la señal de la que tres meses después se manifestó simultáneamente en casi todos los pueblos aborígenes de aquel Estado y dió lugar a su reincorporación al de Guatemala.

GACETILLAS

Señora policía. . . .
 Pues señor; Será cosa de no poder ir a misa tan siquiera.

Hay domingos en que uno quiere permitirse el lujo de oír misa de 12 en la Catedral, no contando con que haya quien pueda impedirsele.

Peró un sujeto mal fachado y de Chiriquí, por más señas, debe proponerse que no cumplan el acto religioso, muchos de los asistentes.

El tal individuo, a fuer de inculito lo demuestra paseando la iglesia de arriba a abajo, haciendo gestos y contorciones, volviendo la espalda al altar y mirando descaradamente al elemento femenino, cual si se encontrase en una feria ó lugar parecido.

Por respeto a lo sagrado del templo, por educación, y en fin, por descencia, creo que la policía debería evitar tales públicas manifestaciones de desacato a la religión y a las buenas costumbres de la sociedad en general.

UN DEVOTO.

Desgracia
 Leonidas Loria, empleado del Ministerio de Instrucción Pública, ayer atentó contra su vida disparándose cinco tiros de revólver, quedando mortalmente herido. El Juez del Crimen le tomó declaración, sobre lo acontecido. Fué trasladado al Hospital.

La Educación acaba de recibir un magnífico CONTRABAJO, fabricado por la casa Besson de París. Lo mismo que cuerdas y arcos para contrabajo. Todo a precios sin competencia.

Aviso

Se da en arriendo un Billar con un salón en que está situado. También se vende; ó se arrienda solamente el Billar. Para informes

LA BUENAVENTURA

14784 IMPRENTA LINES

ZAPATERIA ESPAÑOLA

de Manuel Escorriola

El crédito indiscutible alcanzado por esta casa, se debe al surtido y a la calidad insuperable de su calzado especialmente el cosido americano
 Para niños, finamente elaborados é higiénicos.
 Calle de Luch y Ladivorsim

¡NO MAS HORMIGUEROS!

ESTO CONSIGUE EL QUE COMPRE EL FAMOSO APARATO "HORMIGUICIDA UNIVERSAL" QUE ES CON LO ÚNICO QUE SE destruyen por completo los Hormigueros y que se encuentra de venta en la Nueva Relojería de Beer y Müller.
 PROSPECTOS GRATIS A SOLICITUD

BOTICA LA VIOLETA

—San José—

Drexler & Co. —Establecida en 1876—
 Droguería, Farmacia, Perfumería, Especialidades
 Ventas al por mayor y al detal
 Apartado 113 ☎ Teléfono 78 ☐ Fábrica de Sirupos y Aguas Gasosas

EL AGUILA DE ORO Vinos, Licores, de Napoleón Soto J. **CONSERVAS**

Preparación de los Agradables Cocktails Importación directa. Servicio esmerado.

BETÓN MAGNET

Juan Knöhr hijos

Únicos Importadores

AL PÚBLICO

En mis grandes talleres se construyen: Puertas, Ventanas y Muebles en todos los estilos SE LEVANTAN PLANOS

Se cuenta con un considerable número de catálogos y tratados que el cliente puede consultar, con un personal de operarios escogidos tanto del país como extranjeros. Precios los más bajos en plaza, por la gran ayuda que nos prestan las máquinas movidas eléctricamente.

JORGE MORALES BEJARANO

La introducción de los más modernos sistemas de Banco y Nuestra experiencia nos ponen en aptitud de dar un servicio Sin igual a todos nuestros clientes y al mismo tiempo Pagamos Intereses en CUENTA CORRIENTE á 6% anual Depósitos á 5 d/v 7% 1 mes 8% 3 meses 9% 6 10%
 Nuestro capital líquido completamente pagado monta á **Más de un millón de colones!**
 BENNETT, ROJAS Y FERNANDEZ Banqueros

Imprenta de José Canalias Y SUCURSAL de la Librería Española de María v. de Lines LIMÓN, COSTA RICA

Librería Española de M. v. de Lines
 Imprenta, Encuadernación y Fábrica de Sellos de Hule
 La fabricación de Sellos de Hule en esta Casa aumenta cada día más y es debido á que se usan buenos materiales y se ejecutan con rapidez.
 Gran surtido de aparatos fechadores para montar los sellos. Últimos modelos.
 Aparatos numeradores como el que adorna este aviso puede numerar desde 1 á 99.999 su precio \$ 15-00
 Los órdenes que se reciben por correo son atendidos con especial cuidado y á vuelta de correo.
 Diríjase la correspondencia á María v. de Lines San José

"LA BOLA DE ORO"

Carnicería de Daniel

Todos los días carne de ganado escogido entre el más gordo que puede ofrecerse en plaza.

Servicio Inmejorable á domicilio. ♦♦♦ Baratura y prontitud en el despacho
125 varas al Sur de Mr. Wolf

LA SOLEDAD

PANADERÍA DE PRUDENCIO ODIO

Se elabora el pan con las mejores harinas que se importan al país y se garantiza el más perfecto aseo

Servicio Diario á Mañana y Tarde

FÁBRICA

DE MOSAICOS HIDRAULICOS

DE JOSE M.^a CASTILLO G.

Mosaicos superiores y más baratos que los demás que se venden en plaza.

Para precios y condiciones dirigirse al Ingeniero

Don Lesmes Jiménez

COCHERIA Y CARROCERIA

de Axel Landergren

Situada 50 varas al Norte del Telégrafo

Ofrece al público sus elegantes y cómodos coches de paseo:

Landaux, Berlinas, Volantás y Victorias.

Servicio especial para matrimonio y bautizos

Teléfono N° 31—San José.

Botica Nacional

Paseo de la Vaca, Octavio Saborío Soto Farmacéutico

Surtido completo de Drogas, Medicinas de Patente y Perfumería

Se Garantiza el Despacho de Recetas

con prontitud y esmero las que serán preparadas por personas competentes

Acordarse que es la única agencia del recomendado Vermieda Infantil, remedio heroico para estirpar las lombrices, y del famoso antiastmático del doctor Pearson Oliver.

Consultorio de los doctores Rucavado, Tamayo y Bonnell

Antiguo Hotel de Pablo Riba

FUSCALDO & HERMANOS

Servicio esmerado

A todas horas

Restaurant Central de H. N. Monlouis

—CENAS—

Comidas especiales y servicio particular

para pensionistas.

SASTRERÍA ESPAÑOLA

de Gregorio Expósito

AVENIDA CENTRAL

¿Queréis vestir con

gusto y economía?

Pues visitad la Sastrería de Expósito y podréis admirar el variado surtido de Casimires y Chalecos de fantasía. En esta acreditada Sastrería se confecciona desde la más modesta chaqueta hasta la más aristocrática levita.

Precios al alcance

de todas las fortunas



(15 varas del Mercado dirección á la Sabana)

«LA PROVEEDORA»

De Manuel González G.

Artículos frescos de consumo diario.

Conservas y licores del país y extranjeros

Lo mejor del país

Ventas al Detalle—Precios Económicos
San José.—Avenida Central Oeste

BOTICA DE LA SOLEDAD

Esta botica tan recientemente establecida cuenta con un buen

surtido de drogas, medicinas de patente y perfumería.

Está regentada por un Licenciado en Farmacia

que cuenta, además de sus estudios, con

práctica de más de 18 años.

Esto hace que el público pueda encontrar en ella todo

bien preparado, bueno y fresco.

Tengo un buen surtido de preparaciones especiales de

la Casa y de la Botica Oriental.

MATEO CARRANZA Lic. en Farmacia

PLATERÍA PARÍS

Frente al Parque Fernández y al Banco de C. R.

Fábrica de alhajas, sólidas y artísticas

trabajadas á satisfacción del más refinado gusto.

Elegantes monogramas en esmalte y toda clase de grabados.

COMPRA ORO DE ALHAJAS DESTRUIDAS.

San José, Set. 15.

Cerveza Richmond

LA MEJOR

por ser hecha de malta y lúpulo únicamente
y por ser en el país la única esterilizada después de embotellada

No causa dolor de estómago ni diarrea.

No se altera en climas calientes.

Taller Mecánico

En este Acreditado Taller

se hace toda clase de trabajos de Herrería, Fontanería y Carroc-

ria. Se atienden órdenes para instalaciones de Maquinarias.

GARANTIZÁNDOSE LA ACTIVIDAD Y EL ESmero EN ELLAS

PRECIOS SIN COMPETENCIA

San José.—125 varas al Sur del Aserradero de Mr. Wolf
FRANCISCO PACHECO

ZAPATERÍA

de Higinio Carmona

El material que se usa en este taller se garantiza como el más fuerte y superior. Calzado á la medida para señoras, caballeros y niños. Se ejecuta toda clase de encargos por delicados que sean en el ramo

Precios Bajísimos!

RELOJERIA SUIZA

de Alcides Chapatte

Relojes: el más grande surtido

Joyas de oro, plata, con piedras finas. Artículos de fantasía para adornos de sala y servicios de mesa

Composiciones de Relojes

Precios sin Competencia

LAS MEJORES

Maderas del Pacífico

Jorge Orozco Casorla

Lado Sur de la oficina telefónica de la señora v. de Mendiola

J. J. MENDOZA
Pintor y Tapizador de Casas (Frente á la Casa Presidencial)
Me hago cargo de trabajos de pintura
y tapiz en cualquier lugar del país.

**A los Repastadores
y Criadores de Ganado Vacuno**

Vendo Novillos para repastar y Vaquillas de 2 años arriba, Caballos sabanceros y Yeguas para cría.

R. CASTRO F.

San José—Apartado de correos N.º 75—Teléfono 46—Direc. Teleg. Castrof

«La Barcelona»

de Antonio Montealegre

Gran surtido de licores extranjeros y abarrotos.

IMPORTACIÓN DIRECTA

Especialidad de la Casa: los afamados

Puros de las mejores vegas de Cachi

SUCURSAL:

Librería de don Carlos Calvo Fernández en Alajuela.

e atiende todo pedido por pequeño que sea.

San José

**GRAN ESCÁNDALO EN
«LA TEMPESTAD»**

200 varas al sur del Palacio de Justicia

Fósforos legítimos 3 cajas por 5 cts. Candelas un paquete por 15 cts. Azúcar una libra por 15 cts. Mantea criolla la libra por 45 cts. Arroz dos libras por 15 cts. Jabón desde 5 la barra hasta 15 cts. Sal criolla 6 libras por 15 cts. Hierro enlozado la libra 70 cts. Sardinas Carreño á 15 cts. Casaca molida la libra 50 cts. Harina «Gallito» 3 libras por 35 cts. Sal de marquilla 2 libras por 15 cts. Papel mariposa 6 pliegos por 5 cts. Papel amarillo 7 pliegos por 5 cts. Pólvora la libra C. 1-25. Almidón una libra 20 cts. Leche condensada lata 35 cts. Cognac Bisquit la botella C. 3-40. Whiskey Canadian C. 3-60. Moscatel, Angélica y Jerez botella 75 cts. Cerveza Leona y Estrella á 45 cts. 1 litro Bermouts Francés C. 1-60. 1 litro Bermouts Italiano C. 1-25. 1 botella vino blanco C. 1-25. 1 botella vino francés 45 cts. 1 docena vino francés C. 5-25. Avena molida lata 35 cts. Jabón cajas desde C. 4-25 á C. 8-50. Candelas cajas desde C. 5-50 á 6-50. Azúcar de primera el quintal C. 16-75. Azúcar de segunda C. 14-75.

Miguel Armijo & Co.

CERVEZA NEGRA

MARCA ESTRELLA

CERVECERIA
Traube
DOBLE
SAN JOSÉ
COSTA RICA

LAGER BIER

LA CABALLERIZA

de Roberto Tinoco

situada á 150 varas al Sur de la esquina suroeste del Mercado y que antes era de Ismael Yanoli

Este establecimiento, que en su género es uno de los mejores de San José, cuenta con nuevos y lujosos coches para paseo, volantas, caballos finos, gordos y elegantes, y coches de servicio común.

Se reciben órdenes á cualquiera hora de la noche, las que serán atendidas con la mayor prontitud posible.

En esta caballeriza se ha instalado una buena Lechería con vacas extranjeras y bien atendidas

Se vende Leche al pie de la vaca de 5.30 á 7 a. m.

Sep. 15

LA DEMOCRACIA

—DE—

NIGRO & BENAVIDES

La zapatería más popular y en donde se elabora

el mejor calzado á la medida

PARA NIÑOS, SEÑORAS Y HOMBRES

Especialidad en cueros finos y fuertes

Materiales de primer orden.

Se garantiza la mano de obra.

Precios al alcance de todos

SAN JOSÉ.

**Taller de
Hojalatería, Fontanería y Armería**

de Pablo Brenes

Se hace toda clase de trabajos. Se garantiza el cumplimiento en los encargos

3.ª Avenida Este—Contiguo á la casa del Dr. Durán—San José.

Jaime Carranza h.

Arquitecto

Adolfo Boletti Fait

OFICINA: Enfrente del Sagrario. Antiguo despacho del Dr. Zumbado.